

But de cette Fiche de travail : découvrir les causes, les étapes et les conséquences de la Guerre de Cent Ans.

Cette Fiche de travail se divise en trois étapes :

**Etape n° 1** : Les causes de la Guerre de Cent Ans.

Recopie ce titre sur ton cahier

*Cette première étape comprend deux activités :*

- Réponds aux questions sous le Document B qui se trouve sur la photocopie que tu as collée sur ton cahier. Ecris les réponses sur les pointillés. Pour répondre, regarde le documentaire et observe le Document B.
- Lis les trois textes A, B et C ci-dessous et recopie le texte exact sur ton cahier.

**Texte A :**

La Guerre de Cent Ans éclate à cause d'une rivalité entre le roi d'Angleterre Edouard II et le roi de France Charles IV. En effet, Edouard II veut devenir roi de France car il s'est marié avec Isabelle de France. Les Français refusent et Edouard II devient roi de France. A sa mort, les Français mettent Philippe VI de Valois sur le trône, ce qui mécontente les Anglais et provoque la guerre.

**Texte B :**

La Guerre de Cent Ans éclate à cause d'un problème de succession : le roi de France Charles IV meurt sans enfant. Comme sa sœur a épousé le roi d'Angleterre, le fils de celui-ci veut devenir roi de France. Les Français refusent et choisissent un roi dans une autre branche des Capétiens : les Valois. Philippe VI de Valois devient roi de France, ce qui mécontente les Anglais et provoque la guerre.

**Texte C :**

La Guerre de Cent Ans éclate car les rois anglais veulent de venir rois de France et car les rois de France veulent devenir rois d'Angleterre. Edouard II veut devenir roi de France car il s'est marié avec Isabelle de France. Pour les Français, Philippe VI de Valois doit devenir roi d'Angleterre car, comme les femmes ne transmettent pas la royauté, le fils d'Edouard II et d'Isabelle de France ne peut régner sur l'Angleterre.

**Etape n° 2** : Les étapes de la Guerre de Cent Ans.

Recopie ce titre sur ton cahier

*Cette deuxième étape comprend également deux activités :*

- Lis le document 1 ci-dessous afin de remplir le Document C qui se trouve sur la photocopie que tu as collée sur ton cahier. Tu dois faire des croix dans les bonnes cases.
- Réponds aux questions suivantes sur ton cahier en utilisant le Document C :
  1. Comment la Guerre de Cent Ans commence-t-elle pour la France ? Justifie ta réponse.
  2. Le Document C permet de distinguer les deux phases principales de la guerre. Quelles sont ces deux phases ?
  3. Qui a finalement gagné cette guerre ?

**Document 1** : Les principaux événements de la Guerre de Cent Ans.

La Guerre de Cent Ans commence très mal pour les Français : le roi anglais Edouard III bat la chevalerie française à Crécy (1346) et s'empare de Calais (1347). En 1356, les Français sont de nouveau battus lors de la bataille de Poitiers. Le roi de France Jean le Bon est capturé par les Anglais.

Charles V, roi de France de 1364 à 1380, parvient cependant à reconquérir une grande partie de son royaume. Pendant son règne, Bertrand du Guesclin chasse les Anglais des principales places fortes de Bretagne.

Le règne de Charles VI plonge la France dans le désordre. Le roi est victime de crises de folie et les grands seigneurs se disputent le royaume. Une guerre civile éclate entre les Armagnacs et les Bourguignons, qui s'allient au roi anglais. Ceux-ci écrasent les armées françaises lors de la bataille d'Azincourt (1415).

Charles VII devient roi de France en 1422. Aidé par Jeanne d'Arc, qui s'empare d'Orléans en 1429, il est sacré roi de France à Reims. Après la mort de celle-ci en 1431, il poursuit la reconquête du royaume. Ses victoires successives mettent fin à la Guerre de Cent ans : il s'empare de Paris en 1436, reconquiert la Normandie en 1450 et chasse les Anglais de Guyenne en 1453.

**Etape n° 3** : Les conséquences de la Guerre de Cent Ans.

Recopie ce titre sur ton cahier

Cette dernière étape comprend une seule activité :

Recopie la phrase suivante :

La Guerre de Cent Ans a renforcé le pouvoir du roi de France car :

Puis lis le Document 2 ci-dessous et recopie les phrases exactes sur ton cahier.

- La noblesse a été affaiblie par la guerre
- Le roi de France a créé une armée permanente qui remplace l'aide militaire demandée à ses vassaux
- Le roi de France a créé une armée professionnelle composée de mercenaires
- Le roi de France a créé un impôt permanent (la taille) qui remplace l'aide financière demandée à ses vassaux
- La guerre a permis au roi de France d'agrandir son royaume aux dépens des Anglais.

**Document 2** : Les principales conséquences de la Guerre de Cent Ans.

La Guerre de Cent Ans a eu des conséquences très importantes pour la monarchie française. Le pouvoir du roi s'est trouvé renforcé pour plusieurs raisons.

La noblesse féodale française, sévèrement battue à plusieurs reprises sur les champs de bataille, ne peut plus justifier son rôle militaire, d'autant plus que, à partir de 1448, le roi Charles VII décide de créer une armée permanente. Une ordonnance, prise en avril 1448, oblige chaque paroisse à fournir un archer entraîné et équipé, en cas de mobilisation. Ces soldats furent appelés *francs-archers* car ils étaient affranchis du paiement de la taille (= ils ne payaient pas l'impôt royal car ils devaient payer eux-mêmes leur équipement). Grâce à cette ordonnance, le roi put disposer de près de 8 000 francs-archers, soit quasiment autant que l'Angleterre.

Avant cette guerre, le roi ne disposait pas d'une armée permanente : il disposait de l'armée de ses vassaux et de mercenaires qu'il payait. Pendant cette guerre, le roi crée une armée professionnelle et ne dépend plus de ses vassaux pour mener des batailles. Cela renforce son pouvoir.

D'autre part, le roi Charles VII a créé un nouvel impôt pour financer son armée permanente. Cet impôt, appelé la taille, est le premier impôt prélevé sur chaque famille du royaume. C'est un impôt permanent : auparavant, les impôts étaient demandés aux vassaux du roi pour une occasion précise et étaient supprimés ensuite. Exemples : pour financer un départ à la croisade, un mariage, etc. Le roi avait parfois du mal à obtenir l'aide financière de ses vassaux.

Enfin, le roi d'Angleterre a perdu l'essentiel des terres qu'il possédait en France. La Guerre de Cent Ans a renforcé le sentiment des Français d'appartenance à une nation. Cela a également renforcé le pouvoir du roi de France.